
共青团沧县委员会共青团沧县委员会

组织志愿者组织志愿者
开展助残服务开展助残服务

本报讯 （记者祁洁 通讯员苏学一） 近
日，共青团沧县委员会组织青年志愿者到沧
县特殊教育中心开展“点亮‘小橘灯’ 接
力亮未来”助残志愿服务活动。

沧县特殊教育中心的老师带领志愿者们
参观了学生宿舍、康复训练室、感统教室
等。志愿者详细询问学生的身体情况、生活
情况和学习情况，并为学生们送去了慰问
品。

沧县特殊教育中心的老师还结合平时学
生们的康复内容，设计了双人运球、二人三
足等互动小游戏。志愿者们与学生们一起做
游戏，学生们脸上露出了灿烂的笑容。

这次活动，是共青团沧县委员会开展的
“小橘灯”助残接力计划系列活动之一。共
青团沧县委员会将不断丰富活动形式，引导
更多团员青年和社会爱心人士共同点亮爱的

“小橘灯”，让更多的残障儿童感受到温暖与
关爱。

运河区名人社区运河区名人社区运河区名人社区———

能人赋能能人赋能能人赋能“““陌生人陌生人陌生人”””变变变“““一家人一家人一家人”””
本报记者 祁 洁
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推进全国文明城市国家卫生城市创建 全面加快沿海经济强市建设步伐

创文明城市 建美好家园
“ 四 个 全 民 ”进 行 时

新华区志强路社区安馨家园小区是个无物业老旧小区新华区志强路社区安馨家园小区是个无物业老旧小区，，多年来小区清杂物多年来小区清杂物、、安路灯安路灯、、装监控等事装监控等事

情情，，居民们都抢着出力居民们都抢着出力————

““全家全家””总动员总动员 小区换新颜小区换新颜
本报记者 祁 洁 摄影报道

新华区御宇社区新华区御宇社区

““合伙人合伙人””帮忙帮忙
停车不再愁停车不再愁

本报讯（记者祁洁 通讯员牛林）“如今
小区里有了车棚，大伙儿再也不用为车辆停
放问题发愁了。”近日，新华区御宇社区御
宇国际轩瑞苑小区内的车棚安装完毕，居民
们高兴地谈论这件事。

以前，御宇国际轩瑞苑小区内没有车
棚，一到下雨、下雪天气，居民们只得把电
动自行车、三轮车等推到楼道内，这样不仅
影响了居民通行，还带来了一定安全隐患。
御宇社区工作人员了解这一情况后，就车棚
安装问题与社区“合伙人”中宇物业公司人
员进行了多次沟通。很快，中宇物业公司人
员联系施工队，在御宇国际轩瑞苑小区内安
装了 3处车棚，并对车棚周围的路面进行了
硬化。

御宇国际轩瑞苑小区车棚安装问题的解
决，得益于御宇社区推行的社区“合伙人”
共建新模式。接下来，御宇社区将吸纳辖区
多方力量加入“合伙人”队伍，及时解决辖
区居民的急难愁盼问题。

本报讯 （记者祁洁 通讯员史飞飞） 近
日，运河区第三届能人集市在市区名人植物园
再次开集，吸引众多市民前来“赶集”。

这次能人集市以“专业能人聚集市 健康
服务惠民生”为主题，现场设立了口腔检查、
按摩理疗、眼睛护理、血压检测等 19个健康
服务台。现场各个服务台前，前来咨询的市民
络绎不绝。医护人员热情地为市民测视力、量
血压、测血糖等，并耐心解答人们在健康方面
的疑惑。

“志愿者们‘组团’为我们进行健康检
查，让我们对自己的身体健康状况有了更清楚
地了解，为志愿者们的热情服务点赞！”市民
们异口同声地说。

运河区委组织部相关负责人介绍，将持续
深化能人集市“组织搭台、社区牵线、能人

‘唱戏’、居民受益”的服务模式，在广泛征集
群众意见建议的基础上，充分发掘能人服务潜
力，优化服务形式，为群众提供更多样、更便
捷、更优质的服务。

运河区运河区

举办能人集市举办能人集市
服务服务““零距离零距离””

沧州公交集团让乘客沧州公交集团让乘客————

乘公交品书香乘公交品书香
阅读一路相随阅读一路相随

本报讯（记者祁洁 通讯员赵静） 近日，
记者踏上市区158路公交车，看到车厢内处处
是阅读元素：车厢展板和灯箱上除了印有阅读
宣传标语，还张贴了阅读和听书二维码，乘客
扫描二维码就可免费看书、听书；爱心座椅后
面放置了杂志，乘客在乘车期间可以挑选自己
喜欢的书阅读。沧州公交集团将158路公交车
厢打造成“书香车厢”，为乘客提供了一种全
新的乘车体验。

“书香车厢”是沧州公交集团打造的主题
文化车厢之一。公交车是市民出行的重要交
通工具，沧州公交集团利用公交车流动性
强、覆盖面广、贴近群众的优势，相继打造
了“尊老敬老”“文
明城市创建”“运河
文化”等多个主题
车厢。如今，“十米
车厢”成为狮城流
动的风景线。

▲社区能人课堂拉近邻里情。

▶社区活动室活动丰富多彩。

社区活动室成为邻里沟通交流
新平台；居民有急难事，众人在社
区议事厅内商议；辖区有一技之
长的热心居民积极为社区事务建言
出力……运河区名人社区以居民诉
求为切入点，扩大“能人库”、办
好“邻里事”，奏响了一首“近
邻”和谐曲。

社区活动室
成为居民“打卡地”

“今天早上我临时有点儿事，
只能把第一名让出来了。”10月26
日上午，运河区名人社区天成明月
洲西区居民杨金凤一进社区书画
室，跟几位“画友”幽默地说。自
从社区有了书画室，杨金凤经常第
一个到。

“我们抢不上第一名，就多打
扫下这儿的卫生，不能处处让你抢
先。”正在书画室内画画的翟海燕
笑着说，每天，她和“画友”来这
里画画之余，争着打扫这儿的卫
生。

杨金凤每天必“打卡”的书
画室，是名人社区的活动室之
一。为丰富辖区居民生活，名人
社区先后打造了书画室、舞蹈
室、图书阅览室等多个活动室。
如今，这些活动室成为辖区居民
的热门“打卡地”。

名人社区辖区内有天成明月洲
东区和西区两个小区，共有居民
3800多户。这两个小区作为新建
小区，基础设施维护、卫生清扫等
都由物业管理，如何为居民做好服
务成为社区的重头工作。

社区党委书记刘炳浩介绍，以
前，各家关起门来过各自的日子，
居民之间很少打交道，居民和社区
工作人员之间联系也不多。为拉近
居民之间、居民和社区工作人员之
间的关系，社区决定把党群服务中
心内的空闲空间打造成活动室。

“社区想为大伙儿打造几个活
动室，想听听大家的意见？”社区
工作人员一征求意见，居民们

“争”起来了：“我们冬天在室外跳
舞太冷，社区能不能给我们提供一
个室内活动的地方。”“我和几个

‘画友’想义务教居民们画画，社
区 能 不 能 也 给 我 们 提 供 个 地
方。”

刘炳浩指着社区活动室活动表
说：“这几个活动室的活动每周都
排得满满当当，还经常有居民给我
打电话，想在活动室里搞其他活
动。如今，社区活动室成为邻里沟

通交流的新平台。我跟居民们说
了，大伙儿有活动需求，社区全力
支持。”

社区议事厅
众人事众人商量

“西区6号楼和8号楼楼下自行
车停放的地方不够用，许多居民把
车子停在单元楼门口，影响了大伙

儿的进出。”前不久，天成明月洲
西区有居民将这一情况向刘炳浩反
映。

刘炳浩到现场查看情况后，随
即召集居民代表和物业公司人员在
社区议事厅内商量解决办法。

“这两栋楼位于小区进门和拐
弯的位置，非机动车停在单元楼门
口，影响了居民们的出行。要解决
这一难题，只能增加停放区域。”

刘炳浩开门见山地说。
“确实是。但增加的停放区域

选在哪儿合适，得征求下居民的意
见。”物业公司工作人员说。

“咱们分头行动，挨家挨户征
求意见。”一位居民代表提议。

经社区工作人员、物业公司人
员和居民代表共同协商和入户征求
意见，天成明月洲西区 6号楼和 8
号楼自行车停放的难题很快就得到

了解决。
刘炳浩告诉记者，为解决辖区

居民的急难愁盼问题，社区专门在
党群服务中心内打造了一间议事
厅。哪儿出现难题，社区工作人员
就召集相关人员在议事厅内共同协
商。渐渐地，许多居民发现自己反
映的问题很快就得到了解决，参与
社区治理的积极性越来越高。如
今，不仅是辖区居民，连辖区单
位、企业、门店的人员也积极为社
区事务提建议、出主意。

今年以来，名人社区通过召集
多方力量共同协商，先后为辖区居
民解决了电动自行车充电难、电梯
维保难、杂物清理难等 40多项难
题。接下来，社区将把公园、凉
亭、街巷等作为辖区议事的新场
所，通过小事随时说、大事集中
说、难事重点说，及时了解居民心
声、解决居民诉求。

社区能人
常为居民送服务

“刘书记，我会理发，我想定
期为辖区老年人义务理发。”“我在
律师事务所上班，辖区居民如果有
法律问题需要咨询，可以给我打电
话。”平日里，刘炳浩经常接到这
样的暖心电话。

为提高辖区多方力量参与社区
治理的积极性，名人社区面向辖区
有一技之长的热心居民发布能人招
募令。“招募令一发出，就有许多
人抢着报名。居民们都说，社区工
作人员想办法为大伙儿解决各种难
题，我们也得为社区做些力所能及
的事情。”刘炳浩说，如今，不光
是辖区居民主动加入能人先锋队，
连辖区单位、企业、门店的人员也
积极加入进来。

辖区居民赵玉玲在社区义务
开办“一澜小课堂”，通过线上线
下结合的形式，定期为辖区居民
讲解传统文化知识、民族团结故
事等；星艺艺术、一鸣舞蹈等培
训学校在社区开设“老年课堂”，
免费教辖区老年人唱歌、跳舞
等；辖区银行工作人员经常在小
区内开展反诈知识宣传……如
今，名人社区能人先锋队的成员
共有 100 多名。刘炳浩介绍，接
下来，社区将与附近社区建立共
建关系，通过开展多种形式的互
动交流活动，让自己辖区的能人

“走出去”，把其他辖区的能人
“请进来”，让“陌生人”变成
“一家人”。

“不是说好了 9点集合，你怎
么提前干上了，也不等等大伙
儿。”10月 27日 8时 30分，新华
区志强路社区安馨家园小区居民
王志玲到楼下时，1号楼 4单元的
张平已经在小区西墙根儿旁边清

理杂草了。张平笑着对王志玲
说：“我闲着也没事，就早下来了
一会儿，能多干点儿是点儿。”

王志玲是安馨家园小区有名
的“热心肠”。这些年来，她一直
任劳任怨为居民的大事小情忙前

跑后。
当天是安馨家园小区大扫除

的日子。提前一周，王志玲就把
这事挨个楼通知了一遍。

不一会儿，1号楼 4单元的买
玉兰过来了，4号楼 3单元的刘玉
华也拿着工具从楼上下来了。楼
下人越聚越多。“咱们从 4号楼西
头往东头清，有人负责清理杂
草，有人负责清理犄角旮旯的杂
物，大伙儿清杂物的时候一定跟
放杂物的人确认下，人家不要了
咱再把杂物清走。”王志玲安排好
分工，居民们便开始行动。

“您家在楼下放的旧木板、旧
马桶还有用吗？没用的话我们把
它们清走了。以后您家再有没用
的东西不要堆在楼下。咱们小区
没有物业，卫生得靠大家自觉保
持。”居民们边清理杂物边给邻居
们做工作。大家整整忙活一天，
把小区打扫得干干净净。

安馨家园小区是个无物业老
旧小区。多年来，小区清杂物、
安路灯、装监控等事情，居民们
都抢着出力。

今年年初，安馨家园小区内
的好几棵大树被大风刮倒了，堵
住了消防通道，还砸了好几辆
车。居民们发现情况后，有人用
工具锯树，有人清理地上的树
枝，老少一起出动，一天就把现
场清理干净了。

前几天，不知谁把两根木
头、一个铁门、一根道闸杆放在
小区大门口旁边。王志玲发现
后，想一个人先把能搬的东西挪
走。居民尹艳伟在那儿路过，赶
忙上前说：“我老伴儿在家了，我
给他打电话让他过来，咱们一块
儿搬。”仨人冒着雨，把堆在小区
门口旁边的东西挪走了。

安馨家园小区里的路灯坏了
两三年了，一到晚上，小区里漆

黑一片。上个月，王志玲和刘延
文、代立增、王小龙、边泽东等
几位热心居民商量：“上次疏通小
区下水道时，居民们分摊的费用
还剩下一部分，不行咱用这部分
钱把小区的路灯修修。”在征得居
民同意后，这几位热心人忙活了
三四天，把小区各个单元门口的
路灯都修好了。

居民李树林多数时间在闺女
家住着，每年回来，他都要把小
区绿化带内的绿植修剪一遍。头
几天，他去闺女家之前专门给王
志玲打电话说，把绿化带修剪的
活儿给他留着，他明年一开春就
回来干。

王志玲说：“说起小区里的
暖心事，我几天也说不完。居
民们都说，每个人都是小区一
分子，就应该为小区做些力所
能及的事情。只有‘全家’总
动员，小区才能换新颜。”

◀社区能人为居民义诊。

小区清理杂物小区清理杂物，，居民争着参与居民争着参与。。


